

«El protestantismo activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomínios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos pongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»

LEÓN XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual ₡ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 30 DE NOVIEMBRE DE 1929

Número 3302

Extraña historia de un sargento de la Marina americana que ha llegado a ser Rey de una isla de Haití

El Boletín que publica cada semana la Segunda Brigada de Marineros acuartelada en Nicaragua, cuenta la curiosa y pintoresca historia ocurrida en una Isla de Haití, a un Sargento de la Marina Americana, la cual traducimos por creerla de interés. El artículo se titula. Un Sargento Marino que llegó a ser Rey. Dice así: La suerte del pequeño Franks, ha hecho coronar al hijo de un minero Faustino 2º y hacerlo Gobernador de «La Gonave». En 1848 un negro llamado Solonque se hizo Emperador de Haití, y coronado con mucha pompa, se tituló Faustino 1º. La historia no dice por qué razón escogió ese nombre tan extraño, El Rey Faustino 1º. salió un día a la guerra y nunca volvió seguramente lo mataron. Sin embargo, en Haití había la superstición de que él volvería tarde o temprano a reinar de manera milagrosa en el país.

Cerca de medio siglo transcurrió para que naciera otro Faustino, pero éste era blanco y no nació en Haití, sino en la población de Pittston Pa, Estados Unidos. Sin embargo, una suerte extraña lo ligaba con Haití, pues el Sargento Faustino F. Virkus que así se llamaba, apareció como un Teniente constabulario, y es vir-

tualmente Gobernador de una pequeña Isla que puede considerarse como Puerto Príncipe.

Pocos años hace que un aeroplano llevó al Sargento Virkus a la pequeña Isla para supervigilar la recaudación de impuestos la que se regía más o menos independiente de los nativos. Virkus nunca había estado antes en la Isla, y un aeroplano la visitaba una vez por mes en clase de inspección. Sin embargo él se sentía atraído extrañamente a aquella Isla, ofreciendo tomar lo asignado, olamente que le permitieran estar allí tres años.

Pero después de tres meses de residir en dicha Isla, se extendió la noticia de que los diez mil negros de que se compone la Isla, habían coronado a Virkus, proclamándolo Rey de «La Gonave», llamándole Faustino II. El cuerpo de marineros no parecía hacer caso a esta noticia pues sus informes eran buenos, y su colecta era doble, y si los negros querían llamarle Rey, en vez de Teniente Virkus esto no afectaba en nada.

Así el blanco Faustino en un tiempo conocido con el apodo de «cabeza de gallo», continúa siendo rey de la Isla.

El Sargento Virkus es hijo de un americano alemán, que trabaja muy duro en una mina

de carbón, en la finca de una polaca de origen francés, en Estados Unidos, sus padres no llamaron a su hijo Faustino, sino que fue el sacerdote quien le dió ese nombre cuando lo llevaron al bautismo. A la edad de veinte años el joven Virkus huyó del hogar, y se agregó a los marineros, Haití es un nombre geográfico solamente. El pudo ser mandado a China, a las Filipinas, o a Nicaragua, pero lo mandaron a Haití, extraña suerte. Es por medio de Mr. Seabrook, autor de un libro «La Isla Mágica», que el Sargento Virkus nos cuenta como llegó a ser Rey.

Parece que cuando llegó allá encontró la Isla gobernada por una vieja negra, que vivía en un bosque cerca de una montaña, aunque esta mujer había estado treinta años indisputados, cuando llegó Virkus algunos habitantes tenían cierta convicción de reconocerlo como Rey, como al que debía regresar, y era esperado. Así fue que con cierta formal ocasión, le dieron la bienvenida con banderas, flores y palmas, por donde pasaba; le pusieron una banda amarilla sobre sus hombros, lo sentaron sobre una silla y lo llevaron en círculos por todas partes cantando y arrodillándose ante él, ellos portaban machetes y otras cosas por el estilo, y fue de esa manera como lo proclamaron Rey.

Conviene advertir, que el Sargento Virkus, aunque Rey de la Isla, no es casado con la reina negra, y según los últimos informes permanece soltero.

Otro detalle escolar

Estamos a las puertas de otro detalle escolar para construir un edificio en esta capital. Se necesitan por allí de ₡ 50 000 que la Junta quiere sacar de los vecinos.

Pero esta vez se hará en detalle más científico y mejor calculado que el que hizo Facio.

Se trasarán cuotas modestas, y ellas se pagarán en 12 mensualidades para no sacrificar a nadie.

Este problema flota ya en el ambiente y esta siendo estudiado por la junta para lanzarlo quizás a principios de diciembre.

Congreso Constitucional

El Representante Pinto hace indicaciones muy oportunas y atinadas al proyecto de importación de ganado

Leída el acta fue aprobada. Fué aprobado en tercer debate el proyecto de sociedades mercantiles.

Brenes Ortiz.— Hace moción para modificar el inciso cuarto del artículo primero que se aprueba.

También hace moción para modificar el artículo que se refiere a la pena en que incurrirá el apoderado que dé datos inexactos acerca de la casa representada. El R. Chacón mociona para que dentro del plazo de seis meses todas las casas comerciales se sometan a esta nueva ley, lo que se aprueba.

— Sigue la discusión sobre la introducción de ganado de buena raza al país.

Valerio.— Sigue exponiendo su parecer contrario a la ley que según dice, viene a favorecer a unos cuantos agraciados. Las vacas importadas se multiplican prodigiosamente, a más de la leche abundantísima que producirían, viniendo a constituir eso un magnífico negocio para el concesionario. Los gastos de mandados por ese ganado, no superarán a las ganancias, y siempre le quedarán al agraciado una ganancia de más de ₡ 200.000. Debió haberse constituido una junta de ganaderos entendidos en estos asuntos. Nos decía ayer el R. Mora que habría con esta ley un exceso de leche, que beneficiará a los niños. Pero yo supongo, que la leche no se va a regalar a esos niños. Lo que yo veo es que todo esto vendría a favorecer el monopolio de leches que ya hoy existe. El R. Salazar nos habla de la importación que se hace de leche y mantequilla, mas olvida que esa mantequilla y esa leche son mejores que la nuestra. Lo que ha sucedido es que nuestros agricultores se han dedicado más al cultivo del café que a otras cosas.

Pinto.— Después de haber hablado ayer el Rep. Salazar me he quedado pensando si se ha querido burlar de mí y cree que yo no conozco de ganado. Sin embargo, yo desde pequeño he tenido que ver con ganado. Conque en San Isidro haya una buena vaca no hay leche para todo el país. Yo creo que en lugar de veinte vacas debemos traer veinte toros. El proyecto está malo; sería difícil que el Gobierno o nosotros

tuviéramos que estar vigilando esos manejos. Para cuidar el ganado se necesita, si se quiere, nacer con cariño por el trato del ganado; en San Isidro hay más de diez personas que podrían cuidar debidamente el ganado. Ya hay varias vacas de buena calidad en el país; lo que falta es buenos toros, para que tengamos muchos miles de animales y no unos cuantos. No adverso el proyecto, empero no me gusta la forma. Modifíquese, y lo votaré con gusto.

Albertazzi Avendaño.— Manifiesta que ya el asunto había sido ampliamente discutido y aprobado en época anterior. Toda la Cámara, sin embargo, está de acuerdo en lo beneficioso del proyecto para el país. No me gusta que el Dr. Valerio me venga aquí hablando de intereses, con argumentos de pulpero, ni yo tampoco me fijo a quién va a beneficiar esta ley. Debemos, por la leche que da la vida a nuestros niños, hacer cualquier sacrificio. Además, soy de los que piensan que entre más leche haya, más barata se dará. El Dr. Valerio debería saber que nuestra mantequilla y nuestro queso son de mejor calidad que los extranjeros. Nos habla el Dr. Valerio del Gobierno. Pero ¿quién es el Gobierno, Sr. Valerio? ¿No es el pueblo? ¿De dónde sale ese dinero del Gobierno, si no es de nuestros bolsillos? No hay la riqueza fabulosa que pretende el Sr. Valerio. Las sumas se parecen a los cuentos de Aladino; las crías deberían ser entregadas al Gobierno.

Pinto.— El único argumento que he puesto yo en contra del proyecto, Sr. Albertazzi, es que debe traerse toros o sementales, en lugar de vacas. En lo que yo no estoy de acuerdo es que llevemos a las calendas griegas sin multiplicar gran cosa el ganado. No estoy de acuerdo tampoco que vayan a un sólo punto los seminales. Repito que ya se han traído suficientes vacas de excelente raza y lo que hace falta son toros.

Dos días de feria en el Mauro

La Escuela Salvador prepara dos días de feria y alegría para los padres de familia. Habrá grandes fiestas, rifas, cenas, cantina, repostería y la mar el sábado y el domingo.

Se trata de dejar fondo para los niños el año venidero.

Navidad de los niños pobres y de los reclusos en la Penitenciaria

El año pasado la fiesta de Navidad de los niños pobres en el Parque Central, presidida por el Señor Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez resultó lindísima; espero que este año será igual; fueron obsequiados 1200 niños. Suplico a todas las generosas personas que me ayudaron el año pasado, con dinero, prendas de vestir y con juguetes, me ayuden este año. Dios les recompensará cualquier sacrificio que hagan, con salud y Paz en sus hogares.

Prendas de vestir para los de la Penitenciaría y para los niños resulta lo más práctico y útil.

Ruego también a todas las personas que el año pasado no pudieron ayudarme por diferentes motivos, que me ayuden a proporcionar un día de felicidad, a tantos niños inocentes, que pasan todo el año en medio de miserias y privaciones.

Ropas y juguetes usados en buen estado los recibiré con mucho gusto.

Todo objeto o limosnas pueden enviarlos a la Tienda «El Sagrado Corazón», de don Eladio Prado, frente al Sagrario, o cheques a mi orden al Apartado 1239 de San José.

Oportunamente publicaré la lista de los envíos para tener seguridad del envío y recibo de los obsequios.

Anticipo mi profunda gratitud a todos los contribuyentes.

SARA C. VDA. DE QUIROS

San José, 25 de Noviembre de 1929.

Una conversación a través de una cortina, del eminente escritor Hugo Wast, con Sor Inés, la hermana mayor de Teresita del Niño Jesús

Puede suponerse que no es cosa fácil visitar a las hermanas de la santa, no sólo porque son monjas de clausura, que jamás salen ni se dejan ver, sino porque siendo millones los peregrinos que acuden a Lisieux, no les bastarían las veinticuatro horas del día, pasadas al locutorio, para decir no más de una palabra a cada una.

Sin embargo, mi familia y yo hemos tenido antes de ahora, esta fortuna rara, merced a la presentación del P. Lhande, jesuita eminente, uno de los más fervorosos panegiristas de esta devoción que ha inundado el mundo.

Habíamos llegado a Lisieux en un día aterido y triste de principios de diciembre, con el doctor Uriel O'Farriel y su esposa. A pesar del mal tiempo estábamos alegres porque la monja portera del convento nos dijo que fuésemos al locutorio a la una y media de la tarde.

Puede creerse que fuimos puntualmente. El locutorio del convento de las carmelitas de Lisieux es una pieza desmantelada, sin más adorno que un crucifijo, y dividida con una reja de hierro detrás de la cual hay una cortina oscura.

Aguardábamos emocionados y conteniendo la respiración cuando oímos que nos saludaban por otro lado de la cortina. Era una voz simpatísimas, llana y

afectuosa, que invitaba a responder con sencillez y confianza.

Y así hablábamos como buenos amigos.

Supo sor Inés que la última de mis hijitas se llamaba Teresita y había nacido el día de su santa hermana, en condiciones que nosotros teníamos motivos para considerar prodigiosa, y quiso conocerla; y nos pidió que la dejáramos sola delante de la reja, porque ella iba a descorrer la cortina. Como todavía nuestra Teresita no caminaba, permitió sor Inés que un niño menor de doce años la tuviera en sus brazos, y fue Jorge el que la acercó a la reja.

Nos volvimos de espaldas y se descorrió la cortina.

—«Oh, qu'elle este mignonne, votre petite Thérèse!» — exclamó sor Inés, y otra monja que la acompañaba cerró sus elogios. Esa otra monja era Celina.

Ni Uriel O'Farriel, ni su esposa, ni yo, ni ninguno de los que allí estábamos se dejó vencer por la curiosidad, volviendo la cabeza para mirar lo que Jorge y Teresita estaban viendo.

¡Sólo mi mujer! Cautelosamente se dió vuelta; yo advertí su movimiento, y cuando la cortina volvió a cerrarse, creí encontrarla convertida en estatua de sal, como la mujer de Lot, en justo castigo de su curiosidad, pero la encontré en perfecta salud y emocionada.

—Es viejita—nos dijo—pero tiene los mismos ojos de Santa Teresita, y su forma de cara y es pálida como debió ser ella.

En esa nuestra primera visita que creíamos la última, pregunté a sor Inés si no era una irreverencia llamar «Teresita» simplemente a su santa hermana, y le recordé un párrafo del libro «Novissima Verba». Se menciona allí que una vez, en los últimos meses de la vida de la santa, le preguntaron las monjas cómo quería que la llamasen cuando estuviese en el cielo y quisieran invocarla. Y entonces la simple monjita respondió: «Appelez-moi petite Thérèse». Llamadme Teresita.

El francés no tiene los delicados diminutivos del castellano. Necesita echar mano de una palabra auxiliar para dar la impresión cariñosa que nosotros damos en una sola.

Es la hora de la misa, y monseñor tiene eso que llaman la buena educación de los príncipes la puntualidad. Se reviste delante del altar, ayudado por un sacerdote que conoce el minucioso ritual de los Obispos, y por mi chico mayor, que administra las vinajeras.

Con Raúl Villanueva, su señora, la mía, y sus polluelos, hemos llenado el arco de ese altar, que está junto a la tumba de Teresita, lugar privilegiado.

Las olas de una peregrinación belga han llenado la iglesia, que es nueva y recargada de adornos y banderas. Allí figuran las de todas las naciones del mundo. La primera es la del Papa, la segunda, la francesa, la tercera, la brasileña. Los católicos del Brasil regalaron la magnífica urna de plata que guarda el tesoro de los santos huesos de Teresa.

Busco la bandera celeste y blanca, que en tierra extranjera hace palpitar los corazones argentinos. Es la última, y con razón, porque en los homenajes que ha rendido el mundo a la santa de Lisieux, la Argentina ha figurado muy pobremente.

Nuestra política internacional pocas veces marca un «goal», sino es cuando la dejamos en manos de...los pies de nuestros «footballers».

Nuestro obispo nos da la co-

Propiedad en venta

Se desea vender una propiedad a 350 varas al S. de EL COMETA y comprar una máquina para perforar de segunda mano, en buen estado.

Para informes al apartado 825 o en la oficina de este periódico.

A nuestros Agentes

Teniendo la Administración de este diario informes de que el periódico últimamente se ha recibido en provincias con mucha irregularidad y a fin de sentar las correspondientes responsabilidades en lo futuro, rogamos a nuestros agentes comunicarnos sin demora cualquier omisión o atraso que observaren en la llegada del diario.

munión, bajo aquella misma luz que no hace muchos años ha iluminado tantas veces los éxtasis de Teresita en el comulgatorio.

Hay en la Iglesia católica un dogma que no recordamos con frecuencia, el de la comunión de los santos, conforme al cual las almas en gracia de Dios son vasos comunicantes y forman un solo organismo, donde circulan los méritos de los santos, vivificando como la sangre los miembros de todos, desde el más grande al más humilde.

Nosotros pobres diablos, estamos arrodillados y conmovidos, junto a la grandeza de la pequeña flor del Niño Jesús, participando de las gracias de sus comuniones y sintiendo caer en nuestros corazones la lluvia de rosas que ella prometió.

El saber, además, que, pared por medio, vive su hermana, es cosa de una singular dulzura.

Después de la misa monseñor se quita los ornamentos con el mismo ceremonial, da gracias y, guiados luego por un sacristán con más galones que un académico, cortamos el mar de los peregrinos, por el interior de la Iglesia; vamos a la sala de las reliquias.

Teresita es el santo de quien existen más reliquias tiernas y curiosas.

Allí vemos el trajecito de primera comunión, su velo de monja, su hábito, el cilicio y las dis-

ciplinas, su pobres sandalias y sus zuecos de madera para andar en la humedad y en la nieve.

Y lo que más atrae el corazón y las miradas, en un fanal, la esplendorosa cabellera rubia, ondulada y viviente, que le cortaron y que su padre conservó con providencial veneración.

El mundo entero se disputa ahora las reliquias de Teresita. Una parte de ellas se enviaron a Roma, para distribuirse desde allí por todas las naciones. Ahora escasean de tal modo, aun en el Vaticano, que se ha preguntado al Carmelo de Lisieux, si no podrán enviar algunas de las que allí se guardan, especialmente algo de la cabellera magnífica. Las pobres monjas se han sentido consternadas: ¿no las irán a privar del cadiciado tesoro?

Después del desayuno vamos al convento, y monseñor de Andrea anuncia su visita a sor Inés, la priora del Carmelo, con la esperanza de conseguir audiencia también para nosotros.

Una monja carmelita de clausura, como es la hermana de Teresita, no puede, sino en circunstancias muy especiales, aparecer a la vista de nadie. Pero el obispo argentino ha traído de Roma facultades extraordinarias.

Ya el día anterior visitó a sor Inés, quien le dió un retrato de Teresita, manifestándole que su

Pasa a la 4ª pág.

Fábrica de Suches para las Iglesias

A los señores curas, a los mayordomos y demás personas interesadas en el culto, les aviso que fabrico suches o sean los equipos para los cirios. Son de excelente material, superiores a los extranjeros y a precios más reducidos. Darán referencias de este trabajo los señores curas del Carmen de esta ciudad y de Coronado. También ejecuto todo trabajo de fontanería y hojalatería, así como de mecánica fina que se me encargue.

Fulgencio Sánchez Cordero

Dirección: Tel. 3974. «La Asturiana» 100 varas de la Imprenta Nacional o sea calle de la Penitenciaría.

VACUNA ANTITUBERCULOSA

FRIEDMANN

— PREVENTIVA Y CURATIVA —

Llegó nueva remesa a la «Farmacia Grillo» - San José

Grandioso surtido de JUGUETES,
- Pasos, Adornos para el Arbol -
de Noche Buena

y toda clase de artículos

de regalo, como Plumas de Fuente Parker, Shaeffer y Watermann, Cámaras Fotográficas Kodak y Zeiss Ikon, desde ₡ 10 hasta ₡ 500. — Albumes para fotografía, desde ₡ 1.50 hasta ₡ 25. — Estuches de Manicure y Costura y un precioso surtido de

Libros de Cuentos y Novelas

FONOGRAFOS y DISCOS

de las mejores marcas Alemanas,

Polydor y Homocord

desde ₡ 85 hasta ₡ 1.000

Acaba de recibir la

LIBRERIA ALSINA
(Sauter, Arias & Co.)

Apartado 249 SAN JOSE Teléfono 2036

La Patria y el Arte unidos en un sólo sentimiento grande y clamoroso

25.000 violetas enviadas a Panamá para la fiesta en honor de la excelsa poetisa MARIA OLIMPIA de OBALDIA proclamada REINA de la poesía panameña

Anteayer por la noche tuvo lugar en la ciudad de Panamá una fiesta de gloria y de arte, que dice mucho de los legítimos quilates de cultura y de espiritualidad que alienta el corazón de aquella república hermana.

El más vivo sentimiento de la patria se ha unido en una sola forma pura, hermosa y bella, en torno de la excelsa poetisa cantora de sus valles, de sus montañas, de sus héroes y de sus ternuras hogareñas, para exaltar en la delicada figura de la dulce poetisa, que honra el terruño, el recuerdo de los viejos y ya muy lejanos días de aquellas luchas por la libertad y la independencia de la patria; acontecimiento magnífico que se cumplió a la sombra de los mágicos resplandores de la espada de Bolívar, en las primeras horas de un día como aquel, 28 de Noviembre del año 1821 y en el cual jugó papel muy principal el ilustre patrio y heroico Coronel don José de Fábrega, hasta tal fecha, de imperecederos recuerdos, Gobernador de Veraguas, y quien, aprovechando la ausencia de las altas autoridades de la Metrópoli en la antigua Provincia Colonial, por razón de que estas tuvieron necesidad

de abandonar sus puestos; el general Juan de la Cruz Mourgeon, para el interior de la Nueva Granada, y el Mariscal de Campo don Pedro Ruiz de Porras, para el Ecuador, de donde fue llamado con motivo de los grandes levantamientos y del formidable avance de las tropas patriotas que marchaban con el general Sucre, a la conquista de las provincias del Sur, que ya vislumbraban el triunfo de sus armas y de los ideales de Bolívar, caudillo de aquellas heroicas jornadas. Entonces fue cuando este patrio para quien estaban destinados los mejores días de gloria, levantó el grito de rebelión contra la Madre Patria, contra la España secular, que mantenía en estos lares los rigores de los primeros días de la colonia; pero los sentimientos de la ciudadanía ya estaban para esta fecha áurea, nutridos, fortalecidos, qué diremos, alimentados con los triunfos milagrosos y extraordinarios de los ejércitos de Bolívar, que llenaba el mundo con los destellos de su genio y los lauros inconfundibles de su invicta espada, que rompió para siempre todo dominio extranjero en estos campos de América, en los que fundó cien patrias libres; por

Santorial

Sábado 30.—San Andrés, ap. santa Maura, virgen y mártir y san Constantino, confesor.

SAN ANDRES, APOSTOL

Nació en Bethsaida, en Galilea, y era hermano mayor de san Pedro, y el primero de los apóstoles que conoció a Jesucristo. Oyendo al Bautista aquella exclamación: «He ahí al Cordero de Dios!», empezó a seguir a Jesucristo, con otros cuyo nombre calla el Evangelio. El Salvador les preguntó: «¿A quién buscáis?» Contestando: «Maestro, ¿dónde habitáis?»—Venid y veréis», replicó el Salvador. Siguiéronle los dos, permaneciendo con él todo el día. Dió cuenta de todo Andrés a su hermano Pedro, presentándole luego a Jesucristo; y un día, pescando los dos hermanos en el mar de Galilea, los llamó el Salvador, diciendo: «Vinid en pos de Mí, que os haré pescadores de hombres»; y ellos, dejando barco y redes, le siguieron sin vacilar. Después de la Ascensión de Jesucristo y de la venida del Espíritu Santo, predicó San Andrés el Evangelio, dilatando el imperio de Jesucristo. Fué preso de orden del procónsul Egeas, azotado por tres veces, y puesto por último en una cruz, donde expiró el día 30 de noviembre, año de 63.

que eso era el destino de la América, ser el asiento de la democracia, del derecho y de la justicia, que alumbraba como un nuevo sol los destinos de la humanidad.

Así fue como este glorioso paladín de la libertad instmeña cumplió en las primeras horas de la mañana del 28 de noviembre de 1821 el acto más trascendental de la historia de aquella hermana república, que luego unió sus destinos políticos a los de la Nueva Granada, hasta el 3 de noviembre de 1903, que hubo de proclamar su definitiva separación de la República de Colombia.

De aquella memorable conjuración que despertó los entusiasmos de todos cuantos amaban la causa y la gloria de Bolívar, es testimonio el acta de ese mismo día suscrita por los más destacados ciudadanos y por los más fogosos representantes del pueblo, que, en arrebatos de júbilo y en locas explosiones de patrio-

La Aduana repleta de juguetes

Gracias al juego de cierto poderoso banco de esta capital, la crisis comercial sigue en lo mejor. Las letras se cobran exigentemente a los importadores y se entregan los pagarés vendidos a los abogados.

El pobre comercio está sienestrangulado, y de allí que tiene que botar su mercadería en los baratillos.

Ahora hemos sido informados que en la Aduana hay todavía

muchísimas cajas de juguetes que no han podido ser retiradas pues falta el numerario para los derechos aduanales.

Más liberalidad reclaman hoy el comercio y la industria de todos los bancos de los cuales han sido constantes clientes durante décadas y décadas.

En el fondo todo lo que hay es una crisis artificiosa para arruinar el país o quizás para boicotear los bancos del estado-

tismo se unieron al movimiento separatista que en hora feliz y de eterna recordación lanzó el valiente coronel don José de Fábrega, quien de inmediato transcribió a Bolívar los sucesos del 28 de noviembre de 1821 en la brillante nota de exposición, que hoy se conserva en el Museo Nacional como el más vivo y glorioso recuerdo que guarda la patria de sus viejos paladines y fundadores y que Bolívar, a la sazón en Popayán, contestó en los más elocuentes y ardorosos períodos de patriotismo y de entusiasmo, que tales actos despertaban en su corazón de abandonado y de caudillo de la causa libertadora, que había de llegar a las cumbres diáfanas del condor yanqui para realizar, en presencia de aquel nido de águilas, el milagro de la fe y del patriotismo unidos al GENIO y que cristalizaron su acción en la libertad de un mundo.

Así es de bella y de sentida la nota de Bolívar al Coronel Fábrega y de la que fue portador el insigne General y Edecán don Florencio O'Leary figura de las más brillantes y nobles, que se destacaron por su lealtad y su talento, por su virtud, su constancia y su abnegación sin paralelo durante estos álgidos días de lucha y de guerra de los que apenas tenemos recuerdo en esta época de miopía moral y de egoísmo sin límites, que corroe a nuestros pueblos, en estos tiempos de practicismo y de materia.

Pero Panamá no, Panamá hace un paréntesis augusto y solemne

en medio de sus actividades diarias para exaltar como la que más la fecha inicial de sus libertades públicas, ganadas en justas y en torneos de gloria y de honor, que siempre serán una página bella de su historia

Por eso une en esta fecha al recuerdo luminoso de sus héroes legendarios y bravos, el más alto sentimiento del espíritu, la más pura emoción del alma y la más delicada forma del pensamiento: el Arte, como suprema expresión de los ideales de la patria que dentro de aquel concepto espiritual quiere cantar a sus héroes, inmortalizar a sus soldados, elevar y purificar cada día más la figura de sus grandes servidores y de sus grandes apóstoles, en todos los campos de la lucha humana.

Y así vemos que, para conmemorar los áureos días de la patria y para exaltar la proceras figura del Coronel Fábrega y de sus insignes compañeros, se congregan como en una colosal asamblea de afectos y de emociones intensas y muy sinceramente sentidas para coronar con sus más delicadas flores y con sus más rumorosas palmas y con sus fragantes perfumes la frente pensadora y abrumada de ideales de su más alto valor intelectual femenino; la distinguida poetisa, gloria de nuestra lengua castellana MARIA OLIMPIA DE OBALDIA, la sutil mujer toda encantos, que ha hecho de su estro magnífico y espontáneo, de su número jocundo y de su mentalidad exquisita el ánfora de fino alabastro para escanciar Pasa a la cuarta plana

LA PLATA EXCHANGE SE LO DICE:

Cualquier moneda es buena

para que a usted le sirvan pedidos de Nueva York

Correo y flete. Contestación inmediata. Pequeñas encomiendas, encargos, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, molestias de cualquier género, etc., serán cuidadosamente atendidas. Recompensa mínima. Discreción y garantía. Aceptamos toda clase de comisiones.

Informaciones comerciales, industriales, particulares

y de índole general. Recibimos y acompañamos viajeros y si se desean los buscamos alojamiento.

Cualquier moneda es buena

Para toda compra o diligencia, si se acompaña el importe aproximadamente, quedará asegurado su despacho al minuto de recibirse. Aceptamos cheques, letras de cambio, toda clase de giros, billetes de banco, etc., etc.

Escriba en español a La Plata Exchange

31 West 111 Street, New York, N. Y.

MAGNESURICO

PODEROSO DISOLVENTE DEL ACIDO URICO

Preparado efervescente a base de Litina y Piperazina, asociados a la Magnesia con fermentos digestivos naturales.

Antiséptico intestinal para la dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc. etc.

LO VENDE TODAS LAS BOTICAS

Unicos distribuidores

BOTICA VARGAS

APARTADO 716

TELEFONO 2812

Anuncie en este diario

Llegó

FRESCA

Leche Condensada

NESTLE

Marca NIDO

EL AGUILA DE ORO

PUJOL HNOS.

TELEFONO 3933



Linimento KRUP (ZUNIGA)
MARCA REGISTRADA

Esta preparación reúne en sí todas las virtudes medicinales de aquellos ingredientes de aquellos que la experiencia ha probado tener las propiedades alternativas y contra irritantes más eficaces.

Reumatismo; Dolor de garganta, de cerebro, de espalda; lumbago; ciática; Neuralgias; Torceduras.

Botica Tropical
Tel. 2057
Y en todas las farmacias

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 104 - APARTADO 927

Una conversación a través de una cor...

Viene de la 2ª pág. santa hermanita, desde el cielo protegía su persona y sus trabajos.

Entramos en caravana a la sala de recibo y monseñor se adelanta al locutorio, donde lo aguarda sor Inés. Vuelve al cabo de unos minutos con la buena noticia de que la hermana de Teresita quiere ver a Jorge y a Hugo, por lo que siendo tan pequeños han comulgado.

—Vengan también ustedes—nos dice en secreto.—No hagan ruido y van a conocerla.

Seguimos a paso de lobo y penetramos en la oscura sala del locutorio, dividida por una reja y una densa cortina.

—“Oh, les enfants!”—exclama sor Inés, con su dulcísima voz, y extiende la mano como si pudiera tocar la cabecita negra de Jorge o la rubia de Hugo que se aproximan a la reja.

Sor Inés se nos muestra en la plena luz del aposento, por la abertura de la cortina, y no sé si ella advierte que nosotros estamos a tres pasos de los niños, agrupados, contemplándola ávidamente mientras monseñor la distrae con su conversación.

Es viejita, al rededor de sesenta años. Su cara redonda y pálida, color de marfil antiguo; y sus ojos oscuros, brillantes y tiernos, son los mismos de su hermana.

¡Espectáculo desusado y consolador! Esa monja que tenemos al frente y que habla con los niños y monseñor, es Paulina, la hermana mayor de Teresita, ha sido su compañera de juegos y de escuela; la ha amado; la ha acariciado, posiblemente ha disputado con ella la posesión de algún juguete o de una flor o de un dulce.

Como hermana mayor primero, y después como superiora, Teresita la ha reverenciado y obsecado; y bajo su dirección se ha hecho santa. Rarísimo pri-

vilegio el suyo, y alegría insondable la nuestra.

Ella ha adivinado nuestra presencia en el locutorio, no nos mira, pero tampoco huye, y sigue su animado diálogo con nuestro obispo.

Pretextando luego que va a traer un obsequio para los niños, corre la cortina y desaparece durante algunos instantes. Volvemos a sentir su voz. Trae un Niño Dios colocado por ella misma en un pequeño fanal, un delicado trabajo de monjas, y lo pasa por el torno para mis hijos, recomendándole que lo cuiden mucho porque es copia de uno que arregló Teresita y contiene, además, una preciosa reliquia de la santa, con documento de autenticidad.

Entonces yo la saludo a través de la cortina y le agradezco, y ella me reconoce y recuerda nuestra entrevista anterior; y yo vuelvo a formularle aquella ingenua cuestión, que hará sonreír a muchos, pero a mí me entenece:

—Madre, ¿está mal que a Santa Teresita, se le llame como ella dijo que la llamasen?

Y sor Inés vuelve a contestarme, con acento en que se adivina una sonrisa:

—«Llámenla como ella quería ser llamada».

Raúl Villanueva, con lágrimas en la voz, ruega que interceda ante su hermanita para que proteja a una familia argentina tradicionalmente católica, que es la de él y sor Inés se lo promete.

Hemos pasado minutos inefables en aquella pobre sala del Carmelo de Lisieux. Salimos oyendo como un cántico las bendiciones de la santa viejita, que tanto amó a la que ahora está en los altares, y nos encaminamos a la estación, para tomar el tren de vuelta a París.

HUGO WAST
Escritor argentino

La Patria y el Arte unidos en un solo

Viene de la tercera pág.

los vinos rubios del arte y las ternuras del corazón romántico y sentimental, que es toda una gallarda promesa de la patria literatura y un valor real y efectivo de las letras castellanas, dentro de las cuales se destaca con la propia personería de su claro talento iniciativo, de su ilustración y de sus concepciones artísticas, que se desgranán como fecunda semilla de amor en los surcos siempre frescos de la divina poesía, en donde canta los bellos atardeceres, los crepúsculos vagos e indecisos en que se arropa el padre sol; cuando quiere hundirse en los abismos impenetrables y glaucos del Océano, que alza sus penachos como de luz, para acariciar las fauces de fuego del monstruo y hundirse con él en los misterios de lo eterno y de lo infinito; que canta con arrullo tierno y como de pobre torcaz, las delicias humildes y calladas del hogar, las quietudes rosadas del amor, los deliquios santos y heroicos de la maternidad; glorioso estado que la inspira uno de sus más bellos cantos, acaso un himno egregio y como de bronce, que perdurará por todos los siglos; porque tal es la intensidad luminosa que esta dulce mujer de alma fuerte y de perfiles definidos dentro de la extraña modalidad de su ritmo pone en la magistral estructura de este poema, que no dudamos en llamar excelso. Y en torno de esta mujer, que vibra al compás de su propia inspiración, que es armonía y que es pensamiento hecho música de ensueño, se ha congregado, en la noche de anteayer, todo un pueblo que la comprende y que la ama, para ceñir a su frente los claveles rojos de su afecto, los jazmines de su ternura, las palmas de su admiración y las rosas fragantes de su entusiasmo, que caeran como lluvia de Dios, sobre la crespada cabeza de esta mujer que ha dado a la patria una gloria más de que ufanarse en medio del concierto de admiración que hoy su genio poético despierta y que ha inspirado en su honor esta sublime y conmovedora apoteosis, que ha debido celebrarse en la noche de anteayer, en el Tea-

Sucesos mundiales

Una ola de frío ártico invade a los Estados Unidos

Chicago 29.—Una verdadera ola de frío ártico ha seguido a la invasión de las olas de frío anteriormente pronosticadas. El frío sigue alcanzando subtemperaturas no registradas sino hace muchísimos años. Varios Estados tendrán que paralizar su tráfico terrestre según es la fiereza de las nevadas.

El lunes será operada la Srita. María de los Angeles Carvajal

La directora de la Escuela Colón está de cuidado, pues una intensa apendicitis la ha mortificado muchísimo, tanto que apenas pudo terminar su labor estos días y ahora espera una operación.

El lunes estará en la Clínica de San Juan de Dios donde se le va a atender con toda solicitud por varios cirujanos.

Le deseamos excelentes resultados sintiendo que sufra esta mortificación.

tro Nacional de Panamá, en medio de la más fastuosa pompa, de la más elevada cultura y del más bello y sentido espíritu de devoción, que embarga los pueblos en estos momentos augustos, que significan dentro del canon de sus ritos patrióticos, una enseñanza y una suprema consagración.

Vaya para la distinguida poetisa, para la dulce mujer de los cantos de seda y de cristal el homenaje más cumplido de nuestro corazón que a su paso también sabrá regar de flores y de musgos de oro el camino de su victoria, la senda su triunfo definitivo y justo, como que es el fruto de su vigorosa y valiente labor intelectual realizada a la sombra beatífica y tibia de sus más queridos ideales.

Que esas 25,000 violetas enviadas de nuestros cármes, para la solemne apoteosis de la REINA del verso, lleven en la dulce fragancia de sus aromas el tributo de nuestra admiración y de nuestro respeto más cumplido para esta mujer de alma de cristal y de pensamiento iluminado.

OLIVERIO NOEL.

28 de Nov. de 1929.

Aviso

Si necesita un cuarto confortable, contra temblores y céntrico, escriba M. V. al apartado 13-52.

Cien aeroplanos rusos en la frontera de Manchuria

Tokio, 29.—Los anuncios publicados hoy aquí por la Agencia japonesa de noticias Rengo, procedentes de Munden, informan que el Gobierno provincial de Manchuria tiene informes ciertos acerca de la fuerza aérea de que dispone Rusia en la frontera tanto Oriental como Occidental y que consiste en cien aviones de combate, lo que comparado con siete aviones que China ha hecho llegar a Manchuli, representa una ridícula contribución del Gobierno nacionalista, justificándose la medida desesperada tomada por el Gobernador Chang Hsueh Liang de Manchuria, quien se entiende ahora directamente con Rusia para concertar la paz.

Brasil asistirá a la Semana de Aviación de México

México 29.—Las autoridades de aviación ha sido notificadas por el órgano del Ministerio de Relaciones Exteriores y del de Comunicaciones, que Brasil asistirá al derby aéreo que preparase en esta capital en homenaje al malogrado Emilio Carranza y con el fin de reunir en México elementos representativos de todos los países del mundo. Así mismo ya han notificado la aceptación a la invitación los gobiernos de Chile y Perú.

Nuevos nubarrones se ciernen sobre España

París, 29.—Noticias llegadas de Hendaya, dicen que la inquietud ha vuelto a propagarse a través de España, principalmente entre los elementos del Ejército y de la Marina, quienes están profundamente descontentos con la adopción de las nuevas regulaciones de Ordenanzas militares y la promoción de distinguidos elementos de la Artillería española, quienes parecen ya al margen de una nueva revuelta. Así mismo se dice que Primo de Rivera ha llamado al orden y ha anunciado un banquete para el 7 de diciembre, en el que estarán representados todos los servicios militares de España.

La Conferencia de La Haya preocupa a tres de las grandes naciones

Berlín 29.—Tres naciones virtualmente están preocupadas por el retraso de la Conferencia de La Haya, a saber, Francia, Bélgica y Alemania. Con respecto a Alemania, el retraso significa la prolongación de la ocupación y el obligado acatamiento a las estipulaciones no sancionadas de los reajustes por concepto de reparaciones. Francia y Bélgica resultan igualmente perjudicadas; en Italia representa la desesperación política internacional debido que de esa Conferencia ha de surgir la definición de su posición financiera.

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, castlmes, mercería, abarrotos, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

“FUMO”

En Costa Rica ha dado resultados Inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alpacates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz.

COLERA Y MOLINA

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende....

Anuncie en este diario

Dr. Herdocia

Enfermedades de los OJOS, OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedades

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA